



Resumen de Prensa

jueves, 11 de julio de 2024

Carnero anuncia la bajada del IBI para el próximo año en Valladolid

● El alcalde aclara que aún no se ha definido la cantidad a rebajar de cara al 1 de enero de 2025 pero reafirma su compromiso de alcanzar la reducción prometida del 10% a lo largo del mandato

R. RUANO / R. GARCÍA VALLADOLID

Una de las grandes promesas de Jesús Julio Carnero en su carrera hacia la Alcaldía de Valladolid tenía que ver con una sensible bajada de algunos tributos municipales, con el Impuesto sobre Bienes Inmuebles (IBI) a la cabeza. Después de que hace solo unas semanas los socios de gobierno, PP y VOX, no garantizaran cuándo se produciría la reducción de la cantidad que los propietarios pagan por sus viviendas, locales y similares, fue ayer el propio alcalde el que confirmó que esa bajada, o al menos la primera parte de ella, se hará efectiva el próximo año 2025.

Durante su participación en el foro de El Mundo Castilla y León. La España vertebrada, el regidor vallisoletano avanzó que una de las grandes novedades del gobierno municipal para el próximo año será esa bajada en el IBI, la cual introdujo aprovechando la celebración del evento en el hotel AC Palacio de Santa Ana de Arroyo de la Encomienda.

«Este hotel paga IBI en los dos sitios, paga IBI en Arroyo y paga IBI en Valladolid. Por lo que se refiere al IBI de Valladolid tengo que señalar que a partir del 1 de enero de 2025 van a pagar un poco menos», señaló Carnero en su intervención al principio del evento: «Ese es el compromiso que hemos asumido nosotros cuando accedimos al Gobierno del Ayuntamiento de Valladolid», destacó el regidor.

El anuncio de la aplicación efectiva de la bajada del IBI prometida por Carnero llega después de varias críticas de los grupos municipales de la oposición del Partido Socialista y de Toma La Palabra al respecto, más aún cuando el propio Ayuntamiento llegó a considerar que no era «factible» la rebaja.

Con el anuncio de Carnero, no obstante, eso quedará atrás dentro de menos de cinco meses. Eso sí, según confirmaron fuentes municipales a este periódico, la bajada será progresiva. Esto quiere decir que el 10% de disminución en el tributo no se aplicará en su totalidad el próximo año, sino que se irán llevando a cabo reducciones progresivas hasta llegar a la cifra objetivo.

De hecho, tampoco pudieron concretar qué porcentaje se aplicará en 2025, ya que este vendrá determinado por los informes que se realicen al respecto. Eso sí, a pesar de estas bajadas progresivas, el compromiso se mantiene en llegar a ese 10% menos en el IBI de Valladolid antes del final del mandato.

previsto para mediados de 2027.

El anuncio realizado ayer por Jesús Julio Carnero, tal y como reconoció el propio alcalde de Valladolid, es el reflejo de las políticas de bajadas de impuestos puestas en marcha por la Junta de Castilla y León con su presidente, Alfonso Fernández Mañueco, al frente, y que además fue quien se lo «enseñó» al regidor.

«Cuando uno baja los impuestos lo que está demostrando es confianza en las personas», aseguró Carnero. «Confianza en que la creación y la distribución de la riqueza se produce de manera natural», agregó el alcalde.

Precisamente fue el propio Carnero el que hace casi un año, en septiembre del 2023, descartaba la reducción del IBI de cara a 2024, al igual que del Impuesto sobre Vehículos de Tracción Mecánica. Debido a que por aquel entonces estaba en elaboración el presupuesto municipal, el regidor no la veía «factible», si bien ya entonces insistió en su compromiso de aplicar las reducciones a lo largo del mandato.

No parecía haber profundos cambios en las previsiones a este respecto el pasado mes de junio cuando Carnero, y en este caso de la mano de la portavoz de VOX en el Ayuntamiento, Irene Carvajal, no concre-

tó cuándo se aplicarían la reducción, aunque en este caso sí se atrevieron a avanzar que estaría incluida en los presupuestos para el año 2025, algo que quedó ayer ratificado con el anuncio del alcalde.

En cualquier caso, queda claro ahora que la intención del consistorio vallisoletano es seguir adelante con esta cuestión, que empezará a ponerse el marcha a partir del próximo año. De las palabras de Carnero se desprende que a lo largo de los años 2025, 2026 y 2027 se sucederán distintas reducciones que harán que finalmente se alcance el 10% prometido, lo que beneficiará a una parte muy importan-

te de los vecinos de Valladolid y que tengan algún inmueble en propiedad.

De esta forma, y tal y como remarcó el regidor, opta por seguir los pasos de la Junta de Castilla y León en materia de bajada de impuestos. Precisamente, y volviendo a referir al presidente del Ejecutivo autonómico, Carnero destacó las actuaciones llevadas a cabo por Mañueco en este sentido y las contrapuso a las subidas tributarias impulsadas por el Gobierno de España. «Eso lo aprendí de la mano de Mañueco y es una de las señas de identidad de la vertebración», insistió.

Vox deja el pacto de la Junta en el aire por la acogida de 21 niños migrantes

El partido de Abascal acusa ahora a Feijóo de forzar la ruptura de los pactos de gobiernos regionales «al obligar a sus barones a aceptar 400 menas» / Mañueco recuerda que el pacto habla de inmigración ordenada y de solidaridad entre autonomías

FELIPE RAMOS / SANTIAGO G. DEL CAMPO VALLADOLID

Continúa la tempestad que levantó Abascal el lunes y que arreció en la tarde de ayer. Y lo hacía aún más a última hora de la noche, cuando desde VOX se remitió un comunicado a los medios en el que acusa directamente al presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, de forzar la ruptura de los pactos de gobiernos regionales —entre ellos el de Castilla y León— por «obligar a sus barones a aceptar 400 menas».

Eso sí, Vox deja en suspenso el pacto de gobierno con el Partido Popular en Castilla y León por la acogida de 21 niños migrantes. Un suspenso que se mantendrá hasta la tarde de este jueves cuando a las 18.30 horas se reúna «de urgencia» el comité ejecutivo nacional del partido «para acordar los próximos pasos», puntualiza el comunicado de Vox. Todo apunta, según detallan las fuentes consultadas por este periódico, a la ruptura del pacto en la Junta o bien que Feijóo dé marcha atrás en la acogida de menores inmigrantes, 21 en el caso de Castilla y León, algo que no parece que vaya a producirse.

El temor a la ruptura ya cundía en las filas del Partido Popular y, sobre todo, en las de Vox en Castilla y León, cuyo líder nacional había amenazado con salir de los ejecutivos autonómicos en los que gobierna con el PP si estos acogen a migrantes menores no acompañados (menas).

«Para Vox, los consejeros del PP han votado sí porque Feijóo se lo ha ordenado, dentro de su debilidad y afán por arrodillarse ante Sánchez. Pese a que hasta ayer los presidentes autonómicos se habían comprometido con VOX a rechazar el reparto, Feijóo les ha llamado a uno a uno esta mañana y les ha obligado a votar a favor de las pretensiones de Sánchez», detalla la nota de VOX, en la que se acusa a Feijóo de la posible ruptura de los pactos de coalición PP-Vox.

«Vox cumple su palabra y su compromiso con los españoles, no va a ser cómplice de las violaciones, robos y machetazos», asevera el comunicado.

En el mismo, la formación de Abascal entiende que «los presidentes autonómicos del PP han cumplido las órdenes de Feijóo de forma unilateral, sin tener en cuenta a su socio de gobierno, e incluso faltando a su propia voluntad manifiesta y comprometida en las conversaciones in-



Juan García-Gallardo, I GAL.



Alfonso Fernández Mañueco, BERNARDO DÍAZ.

temas mantenidas durante las últimas semanas».

De esta forma, Vox se está pensando si permanecer en el pacto de Gobierno en Castilla y León, después de que la Junta haya ratificado que acogerá a los 21 menores que comprometió en un convenio firmado con el Gobierno central en 2022. «No hay nada más patriota que Castilla y León pueda ayudar a Canarias y a Ceuta», habla expresado durante la mañana el presidente de la Junta, Alfonso Fernández Mañueco, en el marco del Foro de EL MUNDO *La España Vertebrada*.

A primera hora de la tarde de ayer miércoles Vox endureció su discurso, mientras se celebraba en el archipiélago canario la Conferencia Sectorial para el reparto de estos menores, un encuentro al que asistió la consejera de Familia, Isabel Blanco. Se trata de menores llegados en cayucos a las islas, que el Gobierno pretende distribuir entre los territorios autonómicos.

Fuero pasando las horas y el temor en el seno del PP y de Vox por la posible ruptura del pacto de gobierno en Castilla y León se mantuvo. Mañueco habla anunciando reiteradamente que la Junta no cambiará de postura, y que acogerá a esos 21 menores no acompañados comprometidos. Son parte del contingente de 347 me-

nas que se distribuirán por todo el territorio nacional, una cuota que alivia en muy poco el problema de Canarias, que necesita alojar a alrededor de 6.000.

Santiago Abascal amenazó el lunes con romper los pactos autonómicos de los que Vox forma parte en coalición con el PP si aceptan acoger a menas, pero tanto Mañueco como Feijóo expresaron ayer que no albergaban ningún temor a que eso ocurriera. El vicepresidente de la Junta, Juan García Gallardo, de Vox, no contribuyó, sin embargo, a tranquilizar el ambiente, pues a preguntas de los periodistas sobre si estaría dispuesto a dejar la Vicepresidencia si el PP aceptaba las condiciones del Gobierno en la acogida de menas, respondió con un rotundo «no les quepa duda», una afirmación que ratificó con una de sus habituales frases épicas: «Si nos hacen escoger entre el honor y los barcos, escogemos el honor».

Alfonso Fernández Mañueco, según ha podido saber este periódico, viene manteniendo contactos y hablando con la dirección nacional de Vox al más alto nivel, para transmitirles y explicarles lo mismo que ya decía la mañana de este miércoles en el foro de El Mundo *La España vertebrada*, que se trata de un acuerdo ya firmado con anterioridad al pacto de PP y

Vox en la Comunidad, en el que además se habla de inmigración ordenada y de solidaridad.

Vox, según diversas fuentes, se mantiene en que no se acepten las condiciones del Gobierno de Pedro Sánchez y que no se acoga a menas. Una postura que hace que cunda este temor a la posible ruptura del pacto en la Junta. Y eso pese a que ni el PP ni Vox de Castilla y León quieren que se rompa el pacto. «No lo entendemos», aseguran a este periódico diversos dirigentes de la formación de Abascal.

SIN ADELANTO ELECTORAL

Mientras, y pese a la amenaza de Vox y a que la ruptura del pacto parece estar ahora más cerca de lo que se pensaba incluso en la misma mañana de ayer, el presidente de la Junta muestra tranquilidad y pese a la posible quiebra del pacto no tiene intención de adelantar elecciones. No tenía intención alguna de hacer un adelanto electoral y se mantiene así, pese a que Vox decida salir del Gobierno de Castilla y León.

Una decisión para la que habrá que esperar, al menos hasta que la formación efectúe un análisis del resultado de la reunión en Canarias entre el Gobierno y las comunidades autónomas para el reparto

de menas. Sea como fuere, el endurecimiento del discurso de VOX lo evidencia su secretario general, Ignacio Garriga, quien en su cuenta de X, antes *Twitter*, avisó al PP que no aceptarán «ni uno más».

«Aragónes, Illa y Albiach el año pasado destinaron más de 100 millones de euros al sistema de acogida de menores extranjeros. Hoy Catalunya tiene un 25% de catalanes en riesgo de exclusión social y la cárcel de menores tiene más del 80% de reclusos marroquíes», aseveró Garriga en su *tweet*, para concluir: «¡Ni uno más!». Está por ver cuál será la decisión final de Vox. Tampoco está claro si todos los consejeros de Vox se irían del Gobierno. Algunos, como el de Cultura, Turismo y Deportes, Gonzalo Santonja, no es afiliado del partido que lidera García Gallardo en la Comunidad.

«Vamos a mantener nuestra solidaridad con Canarias, con Ceuta y con las personas que están sufriendo». Así de rotundo se mostró el presidente de la Junta de Castilla y León, Alfonso Fernández Mañueco, en su primera intervención en el Foro de El Mundo *La España Vertebrada*, que se celebró ayer en Valladolid. «Porque a veces se nos olvida que son personas, que son niños y niñas», precisó. El presidente autonómico confirmó así la acogida de los menores no acompañados (menas) comprometidos en 2022, y aseguró que con ello no teme la ruptura del acuerdo con la formación de Abascal.

«No temo por la ruptura del acuerdo con Vox, los órganos son para el mus. La política son hechos, y los hechos demuestran que el Gobierno de Castilla y León está funcionando bien», apostilló. «Yo tampoco voy a perder los principios», añadió después, en referencia a la afirmación hecha el día anterior por el vicepresidente del Ejecutivo autonómico, Juan García-Gallardo, quien había precisado que tiene «infinitamente más amor a sus principios que a su puesto».

De esta manera, el presidente autonómico dejaba la pelota en el tejado del líder nacional de Vox, Santiago Abascal. A la vez, aseguró que desde el Gobierno autonómico no se meten en las estrategias nacionales de los partidos. «Cumpliremos el acuerdo de 2022 y acogeremos a los 21 menores no acompañados que nos corresponden», remarcó Mañueco. Eso sí, el presidente del Ejecutivo autonómico hizo una

PASA A PAGINA SIGUIENTE

VALLADOLID

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

advertencia, esta vez, al Ejecutivo central: «Si el Gobierno quiere modificarlo, rechazaremos todo tipo de imposición».

De hecho, así resultó ser la propuesta del Gobierno en el Consejo Sectorial: propuso una Ley de Extranjería en la que sería obligatorio acoger a menores no acompañados por parte de las comunidades autónomas. Mafueco hizo hincapié en que eso es una competencia nacional y debía ser abordado por los grupos políticos en el Congreso.

«Uno, cuando analiza el pacto de Gobierno, ve que se habla de inmigración ordenada y de solidaridad entre comunidades autónomas, y no hay nada más patriota que Castilla y León pueda ayudar a Canarias y a Ceuta, porque la gran mayoría de los menores no acompañados llegan de Ceuta», explicó el presidente de la Junta de Castilla y León.

Mafueco se refirió también a la aplicación de la Ley de Extranjería en vigor por parte del Gobierno de España: «El Gobierno está tratando de tapar sus carencias e improvisa. Hay varios ministerios que tienen algo que decir en esto, como el de Infancia, el de Servicios Sociales, el de Interior... pero lo está coordinando el de Política Territorial», reprochó. «Lo estará llevando en su condición de canario, pero el Gobierno de España está tratando de distraer y no cumplir sus responsabilidades». Y es que «el Gobierno ha fracasado en su control de fronteras, en el control de las mafias y de la inmigración en origen», reprochó Mafueco. Por eso «tenemos que trabajar en la inmigración en origen», aseveró.

El presidente autonómico quiso recordar que ya en 2021 el Gobierno de Castilla y León acogió a menores no acompañados, y en 2022 acordó un plan para acoger también a niños y niñas que han llegado solos al territorio nacional, el que corresponde a la asignación de 21 que aún no han llegado a la Comunidad autónoma. El convenio de 2023 aún no está firmado, explicó. «pero Castilla y León los volverá a acoger, y en 2024 igual», aseguró.

Eso sí, Mafueco hizo una advertencia al Gobierno central en este asunto: «No se va a aceptar ninguna imposición» en el caso de que quieran modificar de forma unilateral el número o las condiciones del traslado de los menores. Y es que «este es un asunto que se debe discutir en una conferencia de presidentes», concluyó.

El líder nacional del PP, Alberto Núñez Feijóo, aseguró, durante una visita a Ermua, que no teme la ruptura de pactos entre el PP y Vox en las comunidades autónomas donde gobiernan juntos. Eso sí, subrayó que solo aceptarán a los menores extranjeros del reparto acordado en 2022. Son «unos 400» niños y niñas migrantes, recordó, para todo el territorio nacional.

«No sé lo que va a hacer Vox, con nosotros no se ha puesto en contacto», añadió Feijóo. En la misma línea, el presidente de la Comunidad Valenciana, Carlos Mazón, descartó también que haya algún peligro para mantener la estabilidad de su Ejecutivo autonómico.

Por su parte el vicepresidente de la Junta y líder de Vox en la Comunidad, Juan García-Gallardo, insistió ayer en pedir al PP que se sume a ellos en contra del acogimiento de inmigrantes ile-

gales. «Lo que pedimos al socio es que valore muy mucho cuál ha sido el nivel de lealtad y de generosidad infinita que hemos tenido en muchísimas cuestiones de gobierno, el gran esfuerzo que hemos hecho siempre para ponernos de acuerdo en cuestiones importantes que afectaban a la industria, a la ganadería, a la agricultura, a cuestiones muy sensibles, y que la generosidad que hemos tenido en otras cuestiones sea apreciada en esta para que aquí también vayamos de la mano», remarcó.

El número dos del Ejecutivo autonómico demandó al partido con el que gobierna en coalición «que tenga altura de miras y que observe qué es lo que se pactó, qué es lo que permitió que hubiera un pacto para que hoy el presidente Fernández Mafueco tenga su puesto en la Presidencia de la Junta de Castilla y León». Sobre esta misma cuestión, preguntado por los periodistas si estaría dispuesto a abandonar su cargo de vicepresidente si la crisis con el PP no se resuelve, García-Gallardo fue contundente: «No les quepa ninguna duda», aseguró.

Frente a la confirmación del presidente de la Junta de Castilla y León acogerá a 21 menores migrantes no acompañados el vicepresidente. Juan García-Gallardo, insistió en la postura de su partido, Vox, de rechazar esta acogida y «que se haga todo lo posible en lo político y en lo jurídico para evitar la inmigración ilegal y cortar de raíz el efecto llamada».

También respondió García-Gallardo a la afirmación de Fernández Mafueco, de que la Comunidad «estará a la altura» en lo que respecta a la polémica migratoria. «Estar a la altura es cumplir la ley», defendió el vicepresidente, y en este contexto recordó que la Ley orgánica del año 2000 sobre inmigración y extranjería «lo que dice es que cuando alguien accede de manera irregular a España, lo natural, lo ordinario, es que se repatrie, que se devuelva a su respectivo país».

El también líder de Vox en Castilla y León opinó: «Cuando uno tiene una relación de gobierno de coalición lo natural es atender las peticiones de un socio, más cuando no son tan frecuentes las peticiones esenciales e irrenunciables».

Por todo ello, el vicepresidente de la Junta confió en que la acción de gobierno en Castilla y León tenga como objetivo «el cumplimiento de la ley y por supuesto también el cumplimiento del pacto de gobierno, que tiene un punto en el que se dice que se va a combatir la inmigración ilegal y también la actividad de las mafias ilegales de tráfico de personas».

En todo caso, Juan García-Gallardo no quiso aclarar si los distintos puntos de vista en materia de inmigración entre el PP y Vox supondrán la ruptura del gobierno autonómico. «No es tan sencillo, no lo simplificaría de ese modo», dijo. «Nosotros lo que esperamos de nuestro gobierno es una oposición política total a la inmigración ilegal. Y si eso pasa por manifestar oposición en la conferencia sectorial de este miércoles, habrá que hacerlo», defendió. «Habrá que hacerlo porque podríamos nosotros incurrir en una dinámica que llevaría al desastre absoluto, que es la dinámica del buenismo», concluyó.

Renfe estrenará dos nuevos AVE directos entre Valladolid, León y Palencia con Valencia

Ocho serán los trenes que enlazarán Castilla y León y la Comunidad Valenciana desde el 22 de julio

EL NORTE

VALLADOLID. Renfe estrenará el lunes, 22 julio, dos nuevos servicios de Alta Velocidad entre León, Palencia, Valladolid y Madrid con Valencia. Los billetes ya están a la venta, según avanzó en su perfil de X (antes Twitter) el ministro de Transportes y Movilidad Sostenible, Óscar Puente, quien señaló que serán ocho los trenes que enlazarán Castilla y León y la Comunidad Valenciana.

En concreto, de acuerdo a la información disponible en la web de la operadora ferroviaria consultada por Ical, hasta ahora Renfe ofrecía un AVE procedente de Gijón, con parada a las 13.07 ho-

ras en León, a las 13.47 horas en Palencia, a las 14.11 horas en Valladolid y a las 14.47 horas en Segovia, para llegar a Madrid a las 15.15 horas; a Cuenca, a las 16.34 horas y a Valencia, a las 17.30 horas. No obstante, el tren continúa viaje hacia Sagunto, Castellón, Benicassim, Oropesa del Mar, Benicarló-Peñíscola y Vinarós (19.35 horas).

Además, contaba con un AVE directo entre León, Palencia y Valladolid hacia Valencia a las 18.28 horas, con llegada a la capital del Turia a las 23.05 horas.

El nuevo servicio es un AVE con salida de León capital a las 15.15 horas; con parada en Palencia, a las 15.49 horas; a las 16.14 horas, en Valladolid; a las 17.12 horas, en Madrid-Chamartín-Clara Campoamor, y a las 19.24 horas, en Valencia Joaquín Sorolla. Este tren finalizaba su recorrido en la capital de España, por lo que ahora continúa hasta Valencia.

Asaja y Coag piden una moratoria para ajustarse al decreto de bienestar animal

VALLADOLID

Las organizaciones profesionales agrarias Asaja y Coag solicitaron al Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación una prórroga de tres años adicionales (hasta 9 de enero de 2028) para la entrada en vigor del Real Decreto 159/2023 que establece nuevas exigencias de bienestar animal para las explotaciones de porcino españolas. Esta prórroga permitiría una adaptación gradual y ordenada, una alineación con la normativa europea y la adopción de un plan coordinado de implantación.

Según estas organizaciones, la implementación del RD 159/2023 y los nuevos requisitos de densidad de espacio por animal supondrán una pérdida de entre cuatro y ocho millones de cerdos cebados al año dependiendo del método de cálculo de la superficie útil y la aceptación del redondeo por corral. Además, la reducción de plazas oscilará entre el 7,06% y el 16,34%.

«La prórroga solicitada y la modificación de densidades propuestas son esenciales para asegurar una transición ordenada, mante-

ner la viabilidad económica de las explotaciones y continuar contribuyendo al equilibrio territorial y socioeconómico de amplias zonas rurales» subrayaron desde Asaja y Coag y recogió Ical.

Además, los cálculos realizados por el sector recogen un sobrecoste por encima de los 300.000 euros para adaptar las granjas a la reducción de densidades por metros cuadrados que, en el caso de querer ampliar la superficie de las mismas para mantener el nivel de producción, superarían los 500.000 euros.

Asimismo, también reclamaron ayudas específicas para facilitar la transición hacia las nuevas normativas. Estas ayudas, según explicaron desde las organizaciones, servirían para apoyar a los ganaderos en la adaptación de sus explotaciones y en la implementación de mejoras necesarias para cumplir con los nuevos estándares de bienestar animal.

Además, los ganaderos se enfrentan a dificultades significativas para obtener las autorizaciones necesarias para la ampliación de sus granjas. Las regulaciones actuales y las restricciones administrativas, a juicio de estas organizaciones, complican el proceso de expansión, limitando la capacidad de las explotaciones para cumplir con las nuevas normativas de bienestar animal.

Menos del 0,3% de las 115.085 inspecciones alimentarias de 2023 terminaron en sanción

El cumplimiento de las industrias y establecimientos es alto y es la comida preparada la que más problemas acapara

ANA SANTIAGO



VALLADOLID. Etiquetado e información, medidas higiénicas, seguridad alimentaria... desde quien lo fabrica o elabora pasando por el envasador, el almacenista, el distribuidor hasta que llega al escaparate de un comercio o a la mesa de un restaurante o evento. Garantizar la salubridad de lo que comemos es una prioridad más para la Salud Pública y hacerlo sobre las 43.222 establecimientos e industrias alimentarias que hay en Castilla y León, todo un reto. Pero un accidente o mala praxis en la cadena de los alimentos puede, sobre todo si afecta a la calidad y provoca toxoinfecciones, resultar importante en forma de brotes y hospitalizaciones, incluso muy grave. Y la inspección en todos sus ámbitos tiene una labor ingente, la de los madereros, la de la hostelería, la del agua de consumo... Cada una tiene sus controles y organización.

La que se dedica a empresas y venta minorista de comida hace seguimiento de 3.585 obradores, 3.553 almacenes y repartidores y 33.932 comercios. Son los números grandes, hay alguno más. La Dirección General de Salud Pública realiza diferentes tipos de control, de oficina o por sospecha, con toma de muestras o seguimiento del preceptivo autocontrol... y el resultado es de calidad en Castilla y León. Las cifras de actividad son enormes y los incumplimientos muy pequeños en correlación y menos aún los de sanciones, solamente el 0,28% de las inspecciones se salda con una multa. Un total de 324 multas, con 384 expedientes abiertos. Hay oferta buena, segura.

No obstante, los incumplimientos detectados son muchos más. Suman 10.684; pero solamente 1.700 de ellos están ligados al producto, mientras que el resto se debe a la estructura física del negocio o la actividad del operador económico. Derivado de esta desviación de la normativa puede darse desde un tiempo para su corrección hasta sanciones y cierres. Las mayores deficiencias las acaparan las comidas preparadas y los establecimientos polivalentes, es decir, los que se dedican al envasado, almacenamiento o distribución de productos alimenticios de dos o más sec-



Comida preparada para su entrega a domicilio. ALMEIDA

tores. Son espacios de más manipulación y mayores riesgos. También de una alta actividad. La relevancia que actualmente están adquiriendo las cocinas centrales está relacionada con dos fenómenos que están al alza: la externalización y la especialización. Para optimizar los recursos, muchas empresas han optado por subcontratar todo o parte de su cocina: restaurantes, bares, centros de venta de comida preparada, salones de celebraciones, hoteles, estaciones de servicio, residencias o colegios... También es cada vez más común encontrar grupos de restauración que abren una cocina central o centro de producción para elaborar determinados platos o salsas y, desde luego, los catering. Productos elaborados que luego sirven o distribuyen a otros del grupo o a toda una franquicia.

Vigilancia sistemática

La comida preparada y estas cocinas centrales acaparan las propuestas de sanción del cerrado 2023 -algo habitual cada ejercicio-, con 228, y las multas finales, con 212; pero también el volumen global de presencia en el sector con casi la mitad de la oferta. Hay 21.387 negocios relacionados con ello de los que 21.122 son minoristas, suponen el 49,5% de la oferta. Por lo que no es de extrañar que acaparen los inspecciones tanto las de las unidades de control, es decir, los programas de seguimiento que incluyen varias actuaciones como visitas, muestras y otras y tam-

bién las exigencias de autocontrol, que es obligatorio. El objetivo del control oficial es la vigilancia sistemática, desarrollada de acuerdo con procedimientos documentados de las industrias y establecimientos alimentarios, inspeccionando las instalaciones, equipos, materiales y productos utilizados, procesos y los alimentos en ellas producidos; examinando los planes y procedimientos de autocontrol implantados por los explotadores y comprobando que las condiciones higiénico sanitarias sean adecuadas y que se ejecuten prácticas seguras y correctas. Durante 2023 se realizaron 115.085 actuaciones de control, la mayor parte a establecimientos de servicios y minoristas, su-

Cada vez más bares, restaurantes, salones de celebraciones, hoteles, residencias o colegios subcontratan la cocina

mando entre los dos más del 70% de las visitas realizadas en la comunidad. El número medio de inspecciones en establecimientos alimentarios es de 2,7 visitas por cada uno. Y son las industrias elaboradoras y envasadoras de productos cárnicos y lácteos, con una media de 9,7 y 8,5 visitas, respectivamente, seguidas de las elaboradoras y envasadoras de productos de la pesca, las sometidas a mayor seguimiento.

Por otro lado, el resto de establecimientos no suelen llegar a las tres inspecciones anuales. Los menos visitados son los almacenes y distribuidores, con una media de 1,6 cada ejercicio. El número de controles en establecimientos alimentarios de Castilla y León ha aumentado en el último año un 5,4%; pero aún no se alcanzan las cifras de 2019. No obstante, entonces había más industrias y comercio.

Toma de muestras

Las inspecciones suponen la toma de muestras de alimentos o de cualquier otra sustancia para verificar, mediante análisis, si se cumple la legislación vigente o, cuando se considere preciso, evaluar las verificaciones analíticas efectuadas en el marco de los procedimientos de autocontrol de las empresas alimentarias.

El objetivo de este programa es comprobar la adecuación de los diferentes parámetros a la normativa específica sobre ciertos criterios microbiológicos, uso de aditivos alimentarios, contaminantes y plaguicidas, presencia de alérgenos no declarados en el etiquetado, de organismos modificados genéticamente y posible migración de sustancias químicas desde los envases a los alimentos.

Estas tomas de muestras son planificadas desde el Servicio de Seguridad Alimentaria y se hacen, prioritariamente, en base a criterios de riesgo. En 2023 se programaron y analizaron en el marco de este programa 1.556 muestras. De ellas, 36 (el 2,3%) fueron no conformes a la legislación.

Destacan entre las analizadas las que afectan a los sectores de carne y sus derivados, donde se tomaron el 48,2%; seguidos de vegetales y derivados con un 11,5%; de cereales y derivados de ellos con un 10,1%, y de leche y derivados, con un 9,2%. Estos cuatro sectores acaparan el 79% de las muestras analizadas. En cuanto al resultado de las muestras, el sector de carne y derivados (con 29 muestras) es en el que más faltas de calidad se detectan, representando el 80,6% respecto del total de muestras no conformes de la comunidad.

Las 6.210 matanzas caseras, sin un solo caso de triquinosis

A. S.

VALLADOLID. Conforme a la legislación autonómica, los cerdos sacrificados en matanzas domiciliarias para autoconsumo son analizados para descartar la presencia de parásitos del género *Trichinella*, causante de la triquinosis, también conocida como triquinosis. El año pasado, Salud Pública analizó 6.210 cerdos domésticos, de los cuales 316 fueron a cargo de los servicios

oficiales y 5.894 por veterinarios colaboradores, sin que se detectara la presencia del parásito en ningún animal. Este control forma parte del programa de agentes zoonóticos en animales silvestres y matanza domiciliaria. Además se investigan posibles agentes zoonóticos en alimentos para evitar enfermedades que pueden transmitirse de animales a seres humanos, con especial relevancia de la salmonella y la listeria monocitogénes.

Concretamente, en este programa se analizaron 204 muestras en relación con la primera en alimentos, con resultado no conforme en 12 de ellas. También 193 muestras para la determinación de listeria para las que 138 se hicieron en alimentos y 55 en superficies, con resultado no conforme en 17, la mayoría en alimentos. Además, se analizaron 17 muestras en relación con la presencia de histamina. Asimismo se estudian residuos de medicamentos veterinarios o contaminantes medioambientales que llegan a la comida tanto con muestreo aleatorio como por sospecha. De 4.584 solo cuatro muestras dieron positivo.

Junio equilibra las ventas del primer semestre en Ribera

«El resultado ha sido positivo, pero no vamos a lanzar las campanas al vuelo porque todo es un poco incierto», destacan desde la Denominación

AGAPITO OJOSNEGROS

PEÑAFIEL. El mes de junio equilibra las ventas de vino de la Ribera del Duero respecto a las del primer semestre del año 2023, un empujón que ha permitido que la entrega de contraetiquetas a las bodegas —parámetro que sirve como referencia de las botellas que salen al mercado— alcance las 47.702.322, un pequeño aumento de 283.566 contras. Este avance lo impulsan los vinos de cosecha, reserva y gran reserva, que suben, ya que la comercialización de los vinos del segmento de crianza desciende. El segmento de más ventas en número de la DO es el de cosecha, seguido del de crianza, reserva y gran reserva. Además de 'jóvenes' den-

tro de 'cosecha' también se integran los vinos cuyo envejecimiento no se ajusta a los parámetros establecidos para los citados segmentos de guarda.

Por contextualizar, las ventas de Ribera del Duero cayeron un 11% en 2023, cuando el número de contraetiquetas entregadas fue de 90.687.849 frente a los 100.725.138 del 2022, año del mayor número de salida de botellas de vino al mercado en la historia de la DO ribereña. En 2021 también se superaron los 100 millones de contraetiquetas solicitadas por las bodegas. Por ello, este 2024, es una anualidad a monitorizar, a no perder de vista los datos que mes a mes registra el ente regulador.

El ecuador de la anualidad puede ser un buen punto de referencia para realizar un primer análisis, pero no concluyente ni definitivo, obviamente. Puede servir para medir sensaciones o para conocer cómo se valoran y analizan los datos desde el Consejo Regulador. Su presidente, Enrique



Botellas con etiqueta de la DO Ribera de Duero. EL NORTE

Pascual, siempre cauto, explica que los resultados obtenidos hasta el momento si se replicaran «al final de año sería algo bueno, sería un final de año con buen recorrido; pero a seis meses vista creo que hay que ser prudentes. Ojalá siga así todo el semestre que nos queda por delante. Lo mejor es no echar muchos cálculos en ese sentido porque» este semestre «ha sido un poco incierto, fuera de lo que han sido habitualmente los parámetros en los que nos hemos movido siempre. Este año ha sido un tanto peculiar y diferente totalmente. Vamos a dejar ese toque diferencial que nos ha dado el semestre; esperemos que sea la tendencia, que junio sea el punto de inflexión. Ojalá».

La cara de la moneda han sido los meses de enero, abril y junio, cuando las ventas han sido superiores a sus homólogos de 2023; mientras que la cruz la muestran febrero, marzo y mayo, cuando ha sucedido lo contrario. El top ventas lo ostenta enero, seguido de junio, el cual, como señala Pascual, ha venido a aportar una deseada recuperación tras unos meses «complicados, negativos, con unos resultados que no eran muy favorables, pero al final, a medio año, se ha recuperado, lo cual nos demuestra que está todo un poco indeciso, incierto. Está todo a ver qué pasará». En definitiva, «hay que ser prudentes y ver qué pasa» porque «no se puede obtener una conclusión ni se puede analizar

Jueves 11.07.24
 EL NORTE DE CASTILLA

como una tendencia». «Estamos contentos porque el resultado semestral ha sido positivo, por lo que nos tenemos que felicitar, de forma contenida, pero no vamos a lanzar las campanas al vuelo hasta ver qué va a pasar en el próximo semestre porque todo es un poco incierto».

Rueda, de primera

Este mismo informe, el Nielsen, sobre la DO Rueda refleja que esta denominación «se coloca en primera posición de notoriedad en la mente del consumidor dentro de las denominaciones de vino blanco de calidad en España y en un destacable tercer lugar en el ranking general de notoriedad (independientemente del color del vino) con un 84% del total», destacan desde su Consejo Regulador. Asimismo, «se concluye que el consumidor sigue percibiendo a la Denominación de Origen Rueda como la de mayor calidad dentro del sector del vino blanco a nivel nacional, obteniendo 7,9 puntos sobre 10 en una escala cualitativa de excelencia».

Buenas noticias también para Rueda en cuanto a sus ventas durante el primer semestre, ya que estas aumentan un 0,35% respecto a 2023, hasta los 65.702.466 de contraetiquetas. Un incremento que se produce en un contexto muy favorable para la DO, pues el año pasado batió todos los récords de ventas.



Pisos turísticos en el casco histórico de Zaragoza. EFE

El Gobierno estudia gravar los pisos turísticos solo en zonas tensionadas

La ministra Montero vincula esta medida que solicita Sumar a la negociación europea sobre la directiva del IVA

R. C.

MADRID. La polémica de los pisos turísticos continúa. La vicepresidenta primera y titular de Hacienda, María Jesús Montero, dijo este miércoles en Santander que Bruselas está trabajando en una nueva directiva del IVA que «podría dar lugar a la capacidad de gravar» actividades como la de los pisos turísticos en las zonas tensionadas.

Así contestó la ministra antes de participar en un curso de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) sobre la propuesta de Sumar de aplicar un IVA del 21% a este tipo de alo-

jamientos. Montero pidió ir «paso por paso» y debatir primero en Europa, ya que el IVA tiene que estar «armonizado» con el resto de la UE y no es un impuesto que cada Estado pueda regular ni poner un tipo según su interés, sino que hay unos márgenes en los que se tiene que mover. Posteriormente, indicó, se tendría que abordar la posibilidad de establecer impuestos a estas viviendas, «si las fuerzas políticas lo comparten», y solo en las zonas tensionadas.

En este punto, la titular de Hacienda insistió en que donde los pisos turísticos suponen un problema es en los lugares donde los ciudadanos «no encuentran una alquiler asequible». Por ello, defendió que «en las zonas tensionadas se pueden plantear diferentes iniciativas» y «ésta puede ser una de ellas, pero hay otras también que están en car-

tera», añadió.

Destacó que la vivienda es «uno de los pilares sobre los que va a pivotar esta legislatura». En ella, el Gobierno mantiene el objetivo de tener más de 180.000 viviendas en régimen asequible para que «las familias no tengan que hipotecar su vida».

Presupuestos de 2025

Desde Sumar llevan reclamando esta medida desde hace días. El portavoz económico del partido, Carlos Martín, aseguró que han exigido al PSOE un paquete fiscal en los Presupuestos de 2025 que suponga subir al 21% de IVA los establecimientos turísticos y así hacerlos menos rentables en comparación con un alquiler permanente.

Martín presentó ayer ese paquete en forma de proposición no de ley que se debatirá en la Comisión de Hacienda.